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简单背景： 
清华大学航天航空学院本科，力学背景，07 年力学专业研究生毕业，研究方向为石油勘探 
研究生阶段同时获得北京大学经济学双学位。 
将赴斯伦贝谢，沙特。 
分类：技术类，现场工程师。 
 
访谈印象之一：发现你的比较优势 
曾有不少朋友推荐过“现在，发现你的优势”这本书，当我开始写这篇采访稿时，想起了这

句话：发现你的比较优势。比较优势是经济学概念，即使你样样不如别人，毫无绝对优势，

你依然可以有比较优势，即是在 trade off 之下的比较优势。同样的事，你和别人都能干，但

你的成本比别人大，以放弃自己更擅长的部分为代价，那么你的选择是不明智的。 
师兄说：曾有过来人告诉他，进入职场之后需要拿你的长处和别人的短处比，拿你的优势和

别人的劣势比。师兄对于行业和自身的认识是采访中给自己留下很深印象的，在做选择时也

就比大多数人要清醒和明确很多，对于之后的规划也明晰不少。 
访谈印象之二：做到最好，自然而然 
从一个传统的工科生，到逐渐了解 business，师兄的经历恰说明“做到最好，自然而然”。

因为当班长当得好，所以被要求进入学生会做，之后参加竞选，成为学生会主席。卸任之后，

大四清闲一些。恰好朋友参加“创业设计大赛”，加入其中，第一次真正有机会去面对 business，
在 team 中负责市场一块，完全没有概念，从零开始学习，逐渐接触商业，和队中一朋友一

起去北大读经济学双学位，理解商业背后的规律。不断地丰富自己，不断积累，一切自然而

然。 
 
访谈实录： 
仅对关键部分摘录 
 
实习经历类 
Q：简单谈一谈你的实习经历 
A：实习就是研一时在斯伦贝谢实习，和在那边工作的人交流，知道他们对于工作的评价，

有好有坏，然后要按照自己的标准鉴别，别人不喜欢的地方也许自己喜欢。 
实际上，正是这段实习经历为后来师兄进入斯伦贝谢打下基础，  
实习后有机会直接留在公司，不过考虑到研究生的专业方向与工作有关，希望硕士的学习过

程能够为自己奠定更专业和坚实的理论基础。同时在读研期间，有机会更有针对性地对公司、

职位和自己未来的发展进行思考。 
而最终在研究生毕业时，由于当时项目原因，恰好出差，错过了很多校园招聘以及准备，此

时，师兄联系了斯伦贝谢，询问那边是否有合适的职位可以推荐，由于曾经在公司实习过，

并且得到公司的认可，所以很快，就得到答复，拿到 offer，也就是实际上并未经过多轮面

试，直接进去的。这一点是值得大家思考的，提供了一条与众不同的求职路线，由此亦可见，

实习的意义是多方面的。 
其他经历类 
Q：谈一谈你的社会工作 
A： 本科阶段先是做团支书，后来因为做团支书做得好，就被叫去做学生会，就有机会参



加竞选，成为学生会主席。这是一个很锻炼人的岗位，你需要明白学生会成员的需求，激励

他们一起来把学生会做好，也给予他们希望得到的。研究生阶段主要是在职业发展协会做，

本科时主要是上面让做什么，相对是被动的；而在职协是则是主动的，你需要主动地去想我

们能做出什么样的活动来为大家服务。 
 
行业认识类 
Q：为什么要选择斯伦贝谢的这份工作 
A： 几个方面：1 行业角度：石油行业，能源行业及未来的发展。这样一个行业目前看还是

相当有潜力的。2 公司角度：斯伦贝谢提供一个国际化的平台，公司是倡导多元化的。斯伦

贝谢在很多技术方面都是全球第一的。国际化背景之下，员工被派到各国做石油现场工程师，

在一个陌生环境之下完全重新开始，对人个方面是很好的历练。公司的员工除了少数经济法

律类的会在直接办公室工作。其余理工类最初进入公司都是去做现场工程师，辛苦一些，但

的确是很锻炼大的。之后根据你的业绩等会有机会回到办公室类的职位，做一些 senior 的技

术或非技术的。由于公司的多元化背景，所以其实它是外企中向上提拔空间最大的，如今斯

伦贝谢在中华区若干部门的一些总裁都是清华人。同时公司的培训是业内有名的，从最基本

的操作技术到高层的管理技巧都会在不同阶段的培训中涉及，员工会得到一个循序渐进地职

业发展。3 自身角度：清华人在技术方面的优势。清华工科背景，使得我们在这方面是有不

少优势的。再加上我经济学背景，经过两年现场的锻炼可以再换岗做一些 business 方面的工

作，是很不错的。 
Q：下一步的发展有什么打算。 
A：总体还是希望经过锻炼后回国发展。这个行业对于国家的发展还是很重要的，希望能够

在国有的一些大的石油公司继续自己的职业。另外在拿到 offer 之后，陆续有些在国外的师

兄联系交流，谈这个行业，在国内还有较大的发展潜力，且技术壁垒较高，所以有一些技术

背景，再加上一些商业背景，一起创业是未来不错的选择。 
 
选择规划类 
Q：回头来看你七年的大学生活，有没有对你影响很大的人或事，或者说转折点。 
A：一是做学生会主席，需要有大局意识，也需要明白大家的需求，激励大家一起把学生会

做好。二是后来参加清华创业设计大赛。这个给了我打开了一扇新的门，有机会开始真正接

触商业，也认识了一拨很优秀的朋友，那 7、8 个人到现在还有联系，如今大家已经很不同

了，前不久见到，一起交流，很有意思，大家的想法很不一样，交流可以看到很多新的东西。

那些人里有两个经管的，两个自动化的，两个经管的一个去了 BCG，一个去了 Morgan 
Stanley。三是在北大读经济学双学位。 
其实很多事都是在经历一段时间之后，回头来看才能看到他们对你的真正影响。像我当初做

学生会主席，最初可能就是觉得做些社会工作有好处。读经双觉得对找工作有好处，现在来

看，很多好处是要比当初大很多的。关键问题是，即使不能完全预知能获得什么，也脚踏实

地走好每一步，用心投入，用心学习，用心反思。 
Q：关于经济学有些什么看法 
A：我个人比较喜欢理论性较强的部分，在这方面自己可能更下功夫一些。（金融类的其实

也选了不少，呵呵）。比如说计量经济学，老师不仅仅给我们讲定理，怎么算，更为强调的

是模型的背景、假设。新制度经济学、行为经济学，实际老师都在力图培养一种用经济学思

考的逻辑框架。我学经济学，更看重它为我带来的思维模式上的提升，去为自己提供一个新

的视角观察、思考问题。社会学、经济学、政治学是三门与我们生活息息相关的学科，都有

必要去接触一下。 



Q：是如何做一些相关积累的 
Q：看书，看报，一直都有这个习惯，积累是需要长期一直做的。比如 the economist，很适

合我们这样的人，可以学英语，并且也是一本时事政治不错的读物，也有经济学视角。另外

的，看博客。我现在经常看汪丁丁的博客，我北大的一位老师的博客，他是主要研究经济哲

学的，很难懂，但我试图看他文字背后思考问题的方式。 
同时，日常生活的很多事情是值得积累的，如同运动员写训练日记。只是我们往往会忽视在

事后以旁观者或过来人的眼光去反思，从而做了很多活动，却只是成了熟练工。经历每件事

情上个人的性格、优缺点都会得到映射，要反思活动的发展以及自己的角色在活动中的表现，

提炼出共性的东西，形成对自我的认知以及更为成熟的处理问题的思路。 
建议寄语类 
Q：给师弟师妹们一些建议。 
A:：我们刚入学时求职竞争似乎没有现在这么激烈，现在大家似乎都有比较强的意识。但存

在一个问题，现在很多人正在变得浮躁，整个气氛比较浮躁，可能存在一些泡沫，大家都纷

纷改行去做经管类工作，比如做证券等。另外关于职业规划，越早越好，提早去了解自己所

在的行业，了解自身的特点和兴趣，多和人交流。职业规划的气氛，以及对于工作及商业的

关注不够，大家需要共同创造好的气氛，先起步的人带动一下，有了那么一拨人做，就能形

成氛围，人还是很容易受环境影响的。 
个人的发展上，总结起来：脚踏实地、用心积累、目光长远 
 

（由于经作者本人转述，观点保留） 


